

Modelo didáctico de resolución de problemas de Fundamentos de Programación

Teaching model of problem solving Programming Fundamentals

Lic. Iván Darwin Tutillo-Arcentales^I; Dr.C. Alfredo Rebollar-Morote^{II}, rebollar@uo.edu.cu

^IInstituto Superior Tecnológico Bolivariano, Guayaquil, Ecuador;

^{II}Universidad de Oriente, Santiago de Cuba, Cuba

Resumen

El proceso de formación ha sido estudiado por diversos autores en estos últimos años, aunque no siempre con énfasis en las carreras de Tecnologías las cuales requieren de una mirada pedagógica y didáctica, que promueva cambios conductuales en los docentes y que se revierta en la calidad de los graduados. El objetivo del trabajo es: valorar los fundamentos pedagógicos de la formación en la carrera Análisis de sistema, de modo que se promuevan saltos cualitativos y cuantitativos en el aprendizaje de los estudiantes. La encuesta realizada a estudiantes y docentes constató, las insuficiencias detectadas en el contenido referido a los procedimientos algorítmicos, los cuales constituyen un contenido imprescindible para su formación y que a ellos tributan otras asignaturas del primer nivel. De forma que se requiere modelar un constructo teórico que exprese las nuevas relaciones que se establecen desde lo psicológico, didáctico en aras de solucionar estas situaciones desde la programación.

Palabras clave: proceso de formación, procedimientos algorítmicos, constructo teórico, programación.

Abstract

The formation process has been studied by several authors in those last years, although not always focusing in the technology careers which requires of a pedagogical and didactic point of view, which promotes behaviour changes in the teachers with impact in the quality of graduates. The purposes of this paper is: to value the pedagogical fundamentals of the formation in the career Analysis of systems, in order to promote qualitative and quantitative improvements in the students learning. The questioner applied to students and teachers proved the difficulties in the contents related to the algorithmic procedures, which constitutes a necessary content in their formation and to them contributes other syllabus of the first level. So it is necessary to model a theoretical construction which express the new relationships established from the psychological and didactic point of view in order to solving those situations from the programming.

Keywords: The formation process, algorithmic procedures, theoretical construction, programming.

Introducción

El proceso de formación ha sido estudiado por diversos investigadores a nivel internacional y nacional. En este sentido, los aportes de estos últimos años en el mundo han cobrado particular énfasis en las teorías constructivista y cognitiva, destacándose Coll (2000), Barriga (2004) en Europa y en el plano regional cubano, los aportes se centran en Zayas (1994), Fuentes (2008) y Horruitiner (2010) entre otros.

Desde esta perspectiva, la formación tiene plena correspondencia con la educación, la cual está organizada por sistemas educacionales y la Malla curricular para cada tipo de educación. En este sentido la formación de los tecnólogos está ubicada dentro de la rama de la Educación Técnica y profesional. Su formación ha cobrado importancia en estas últimas décadas, a partir de los avances tecnológicos y las necesidades de interactuar con ingenieros, en grandes mercados de negocios y de comunicaciones a partir del desarrollo de la Ciencia y la Técnica.

La formación tecnológica, se define como:

(...) la formación de la capacidad de investigación y desarrollo, de innovación en la respectiva área del conocimiento [tecnológico], de tal manera que este tipo de educación pueda contribuir eficaz y creativamente a la modernización y competitividad internacional del sistema productivo nacional, en el contexto de la internacionalización de las relaciones económicas (Gómez, 2002: 34).

Se observa la relación que guarda con el contexto histórico social donde se desarrolla el hombre, aspectos de la teoría humanística de Vigostky, quien valora que el hombre se apropia de los saberes en su contexto histórico social y al mismo tiempo los socializa a través de las relaciones entre los sujetos sociales y su campo profesional.

Por tanto, el Tecnólogo, se considera aquel que se aproxima al estudio de la “(...) tecnología desde lo más simple hasta los más complejo, lo que implica que, el carácter de tecnólogo es asignable tanto al que asume los niveles más elementales de dicho objeto, hasta los más altos” (Cadavid, Urrego, 2005: 120).

En muchas regiones de América del sur ejemplos (Colombia, Perú) en ocasiones es utilizado el término de forma despectiva y en otros como México, Brasil y Ecuador entre otros, se revela por su necesidad y complementación por lo que puede generar alta complejidad, si trabaja al lado del ingeniero, especialista, el magister o PhD en ingeniería.

Estas razones abren un espacio de reflexión a los procesos de formación en los centros educacionales, en los cuales se debe propiciar el diálogo permanente con la ciencia y la tecnología, a partir del papel de esta en la sociedad y el desarrollo económico que se ha producido, y ha permitido numerosos empleos. La creación de un conocimiento tecnológico endógeno junto a la apropiación de las tecnologías, emergentes dentro del contexto productivo y empresarial nacional, asume una perspectiva social y humanista.

Por ello la necesidad de precisar el perfil de egresado en correspondencia con los campos de acción y las variantes utilizadas para su formación. Estos argumentos, permiten establecer las estrategias de formación muy relacionadas con el diseño del currículo, que implica, tener en cuenta los presupuestos pedagógicos, que en la institución fundamentan los procesos de formación (enseñanza-aprendizaje).

Por consiguiente, la formación del conocimiento tecnológico requiere de una síntesis apropiada de fundamentos científicos y de oportunidades para la “creatividad”: investigación, experimentación, diseño, resolución de problemas concretos, capacidad de adaptación de modo que se promueva la solución a los problemas económicos y sociales.

Para ello, el docente como facilitador del proceso requiere a través de la formación del estudiante, promover una construcción del aprendizaje que le permita al hombre ser capaz de enfrentar y resolver los problemas que se le presentan, a partir de promover una formación académica que estimule la inteligencia. Para ello, el docente tendrá en cuenta los fundamentos pedagógicos y didácticos buscando los resultados que la sociedad necesita, tecnólogos egresados de la Educación Superior con calidad y calidez.

En voz del Presidente el 13 de octubre de 2012 en Posorja (Guayas), Rafael Correa explicó que el Gobierno Nacional se encuentra diseñando, una reorganización de la educación técnica, cuya meta es llegar a un 23 por ciento de formación en 2016, para de esa manera alcanzar el promedio mundial. El Presidente comentó que había cerca de 300 institutos tecnológicos, de los cuales aproximadamente 30, tienen condiciones para lograr un objetivo integrador en su formación. Por tanto, se requiere enfatizar que hasta el 2016 se construirán 40 de estos centros y contarán con moderna infraestructura, equipamiento, bibliotecas, espacios verdes, áreas comunales.

En el artículo 118 de la Ley Orgánica de Educación Superior (LOES) se contempla los siguientes niveles de formación que imparten las instituciones del sistema de educación superior: (2010:4). Los niveles de formación que imparten las instituciones del Sistema

de Educación Superior son: el nivel universitario y el nivel técnico o tecnológico superior.

El nivel técnico o tecnológico superior está orientado al desarrollo de las habilidades y destrezas que permitan al estudiante potenciar el saber hacer. Corresponden a éste los títulos profesionales de técnico o tecnólogo superior, que otorguen los institutos superiores técnicos, tecnológicos. Las instituciones de educación superior no podrán ofertar títulos intermedios que sean de carácter acumulativo.

Estas consideraciones estatales, obligan a los profesores universitarios a contextualizar los fundamentos teóricos y didácticos con énfasis en la formación desde las disciplinas y las asignaturas, de modo que estos contengan los aspectos fundamentales para una adecuada apropiación de los contenidos por los estudiantes, y que no se pierda de vista desde su formación las necesidades del mercado de trabajo, es decir el perfil que requiere para desempeñarse en su nuevo contexto laboral.

De ahí la importancia que cobra el perfil del tecnólogo, el cual requiere seleccionar los contenidos curriculares necesarios, que se expresen en términos del saber ser, (valores, actitudes, normas) saber conocer (nociones, preposiciones, conceptos, categorías) y saber hacer (metodologías, técnicas y procedimientos).

La carrera de Tecnología en Análisis de Sistemas data de 1982, esta se ubica en la creación de programas académicos de nivel de tecnologías, este nivel es intermedio entre el nivel técnico superior y el nivel profesional de licenciatura o ingeniería, introducidas en las universidades politécnicas, para satisfacer las necesidades de profesionales en el área de Informática.

Esta posibilita la formación de profesionales con altas cualidades laborales y profesionales que contribuyan al desarrollo económico-social y tecnológico del país. Asimismo, prepararlos para diseñar, desarrollar, implementar, pruebas, mantenimientos y competencias relacionadas con los procesos de negociación tecnológica.

El Instituto Superior Tecnológico Bolivariano de Tecnología tiene dentro de sus carreras, la especialidad de Tecnología en Análisis de Sistemas, desde el año 2006, según su plan de la carrera cuenta con un perfil de ingreso que considera solamente a los bachilleres de la especialidad Física-Matemática en Informática y en especialidades afines, la cual se ubica según los estudios realizados por la UNESCO en el campo de las ciencias tecnológicas y en el campo de las matemáticas, aunque otros graduados de diferentes especialidades se motivan por la carrera.

El perfil de egreso del profesional en Análisis de Sistema de Información, debe ser capaz de actuar de manera independiente, interdisciplinaria e intersectorial, en los diferentes procesos del análisis, diseño, programación, e implementación de sistemas de información, desde una perspectiva de honestidad y responsabilidad.

Además, liderará la búsqueda de soluciones y la formulación de proyectos tendientes al mejoramiento de los procesos de control en las empresas de bienes y servicios, utilizando como herramientas el pensamiento crítico-reflexivo, el análisis del contexto y la interpretación de los problemas informáticos encontrados.

Su campo laboral está centrado en el sector empresarial en lo comercial e industrial, la pequeña y mediana industria y el sector del gobierno nacional y el autónomo descentralizado. Puede realizar atención domiciliaria, trabajo de jefatura y de gestión informática. Desde estos objetivos como egresados y su perfil ocupacional se requiere retomar algunos aspectos directrices acerca de la malla curricular, en la carrera Análisis de Sistema como tecnólogo superior.

Los ejes de formación contemplados en la malla son la básica, profesional, humana, optativa, libre opción e idiomas. El peso relativo de estos ejes está normado en la ley de educación en un rango porcentual, que permite el trabajo académico de profesionalización. La misma ley brinda la libertad de crear el contenido conforme al criterio académico de la comisión respectiva.

La mayoría de estas disciplinas se armonizan en el proceso de enseñanza en una malla curricular de 6 niveles, cada nivel dura 6 meses, que es lo que corresponde a una carrera de tecnología en el contexto del Ecuador, según la Ley Orgánica de Educación Superior, que establece un tiempo marcado por 125 créditos académicos, donde cada crédito corresponde a 16 horas presenciales de clase, las que pueden ser distribuidas en aula, laboratorio o campo. En la carrera que se evalúa se tienen en cuenta 25 créditos en un semestre, donde en los primeros niveles se reportan 10 créditos para asignaturas del eje profesional y mayor cantidad de créditos de este eje desde el tercero hasta el final de sus estudios.

Estas consideraciones tenidas en cuenta en la Ley para la Educación Superior, revela la necesidad de profundizar en la didáctica de las asignaturas, sin perder de vista que la enseñanza es un proceso de organización de la actividad cognoscitiva y el desarrollo de hábitos, habilidades y capacidades. Se manifiesta de forma bilateral e incluye tanto la asimilación del material estudiado o actividad del alumno (aprender) como la dirección

de este proceso o actividad del maestro (enseñar), y parte del proceso educativo, que tiene como núcleo básico al aprendizaje.

El proceso de enseñanza aprendizaje se convierte en un proceso de intervención e intercomunicación entre varios sujetos, generalmente en forma grupal, organizada y conducido por el maestro, donde el alumno tiene que tener un gran protagonismo, de modo que pueda construir sus propios conocimientos.

Dentro de esta malla la asignatura de Fundamentos de Programación está en el primer nivel, comparte espacio en el mismo año, con la asignatura Introducción a la Informática, ambas del eje profesional, cada una con un peso de cinco créditos dentro de un nivel de 25 créditos, en plena conexión con el carácter interdisciplinar y multidisciplinario que posibilita desde la Introducción a la Informática, insertar al estudiante en el conocimiento básico de las herramientas de software y la operatividad del computador; conocimiento útil para toda la carrera.

La disciplina Fundamentos de Programación tiene como propósito analizar los conceptos generales de la metodología de programación, profundiza en la programación modular y estructurada, desarrolla la destreza del uso de arreglos vectores y matrices, a diferencia de otros países de la región, (Perú, México) que mantienen los contenidos referidos al uso de programación orientado a objetos y visual, dentro de la misma asignatura. Este último contenido en Ecuador, lo reciben en la asignatura Análisis y diseño orientado a objetos en el cuarto semestre, aspectos que se evalúan en el tecnológico donde se realiza la investigación.

Esta competencia resulta de gran importancia en la formación informática de los profesionales con énfasis en estos estudiantes, así como para el desarrollo de sus habilidades profesionales, brindándoles herramientas de tipo cognitiva-instrumental, para buscar la racionalidad, claridad, facilidad y elegancia en el proceso mental cuando se quiere encontrar la solución de problemas, posibilitando el pensamiento lógico de los estudiantes.

En este sentido, juega un papel importante el desarrollo de las habilidades intelectuales: generalización, valoración, abstracción, de modo que los procesos lógicos de análisis y síntesis, inducción y deducción junto a otras habilidades como clasificar y describir, faciliten la comunicación a través del desarrollo de interfaces para la conservación, tratamiento y transformación de la información, problemáticas que han sido fuentes de desarrollo de los medios informáticos. Además con estas materias se contribuye a “la

concepción científica del mundo, ya que la disciplina es un modelo y parte de la realidad objetiva, lo que facilita el establecimiento de relaciones interdisciplinarias en cuanto al contenido de los problemas que se resuelven, potenciando el desarrollo de las habilidades de modelar, diseñar y algoritmizar” Moren (2008: 68).

Estudios realizados por el Proyecto Tunnig en América Latina 2004-2007, en su informe final revelan los resultados del aprendizaje para la asignatura de Fundamentos de Programación estos son:

- Aplicar principios generales de programación para desarrollar algoritmos y programas.
- Usar la programación estructurada y modular.
- Usar los paradigmas de programación modular y estructurada en el proceso de análisis.
- Diseño de programas y desarrollo de programas en lenguaje C para soluciones estudiantiles.

A partir de estas regularidades detectadas, la asignatura actualmente acoge desde su programa estos contenidos, por ser esenciales para la formación de los tecnólogos en Análisis de Sistemas, pero resulta significativo señalar que el uso del lenguaje presenta aún dificultad, porque involucra dos aspectos; la necesidad del desarrollo de la lógica y el uso del idioma inglés, a lo que se une las pocas horas de clases que tiene el tema de procedimientos algorítmicos en el inicio de la carrera. En este orden de contenidos se revela la fisura de la investigación, al no contar con una propuesta pedagógica o didáctica, que permita al docente ofrecer atención a los procedimientos algorítmicos para la resolución de problemas con lógica de programación.

Desde esta óptica, las transformaciones realizadas a los programas de la disciplina en estos últimos años, han ido desde el estudio de lenguajes de bajo nivel, lenguajes intérpretes y compiladores hasta lenguajes de alto nivel, estudiándose en la actualidad los fundamentos de la programación modular y estructurada, orientada a objetos y finalmente los paradigmas modernos de programación visual, en la que confluyen la programación orientada a objetos y guiada por eventos en una interfaz gráfica para el usuario.

La asignatura Fundamentos de Programación propone el contenido metodológico en cuatro grandes bloques en cada una de las unidades de trabajo. (Malla curricular 2010:32)

- Conocimientos básicos
 - Algoritmos y programas
 - Conceptos básicos de metodología de la programación
 - Contenidos en lenguaje estructurado. El compilador
- Técnicas de programación
 - Comenzando a programar
 - Estructuras estáticas
 - Estructuras externas
 - Estructuras dinámicas
- Programación avanzada
 - Programación avanzada
- Mantenimiento de programas
 - Adaptación y/o creación de aplicaciones y/o funciones sencillas para el sistema

Dentro de estos conocimientos se profundizará en el referido a algoritmos y programas, por constituir el de mayor dificultad para los estudiantes de la carrera Análisis de Sistemas, de modo que se pueda ofrecer un modelo didáctico que posibilite, arribar a algunas transformaciones.

El modelo que se necesita se ha de aproximar a una concreción teórica que exprese la integración dialéctica de cualidades del proceso de enseñanza aprendizaje de la resolución de problemas de Fundamentos de Programación, que sistematizan y enriquecen algunas categorías de la didáctica, tales como, contenido, objetivos, métodos, procedimientos, medios, formas de organización y evaluación.

La noción del proceso de resolución de problemas algorítmicos en la programación, a través de la cual se significa como fundamento la idea de que la tarea de la programación consiste en describir lo que debe hacer el computador para resolver un

problema concreto en un lenguaje de programación. La solución del sistema de problemas se fundamenta como eje de sistematización del proceso de resolución de problemas computables en el proceso de enseñanza aprendizaje de los Fundamentos de la Programación, tomando como concepto esencial el de sistema de problemas (Rebollar, 2000). El hilo conductor del proceso de enseñanza aprendizaje lo constituye el sistema de problemas porque define el camino que el alumno sigue en la construcción del nuevo conocimiento.

La investigación realizada que tiene por objeto el proceso de enseñanza aprendizaje de los problemas computables relacionados con los fundamentos de la programación, considera que resolviendo los problemas, no de forma aislada, ni fraccionada, sino en una diversidad de situaciones y contextos de la vida social y profesional del estudiante se estimula la comprensión del significado, la valoración de situaciones prácticas y el desarrollo de diferentes formas de razonamientos; se establecen relaciones, síntesis y esquemas lógicos; emplean procedimientos heurísticos que le posibilitan la búsqueda de vías de solución para favorecer la racionalidad en el procesamiento de la información.

Los problemas del sistema de problemas elegidos bajo la segregación de los conceptos de Fundamentos de Programación y Estructura de Datos, se estudian con el método didáctico de analogías para su comprensión bajo las situaciones problemáticas correspondientes, interpretando las diferencias en su procesamiento con las variantes no seleccionadas, denotando el contenido y las variables presentes en esa situación, así como también los aspectos que sirven como restricciones, que en matemáticas es dominio de la variable y en algoritmos obliga a las validaciones.

Así también, el sistema de problemas se estudia bajo la desagregación de los problemas y sub-problemas presentes, donde estos pueden ser conocidos a nivel de algoritmo o desconocidos, si esto último sucede y para no desalentar el proceso de construcción de la solución se debe recurrir al paradigma declarativo de programación donde se lo puede dejar expresado en términos y sintaxis de función con los datos necesarios como parámetros y con la claridad del resultado requerido asignado a una variable del proceso resultante.

En general, el proceso de enseñanza aprendizaje de la resolución de problemas mediante algoritmos permite encontrar la solución a problemas computables, mediante una serie de pasos, procedimientos o acciones que admitan alcanzar algún resultado o resolver dicho problema.

En realidad el ser humano está todo el tiempo aplicando algoritmos para resolver problemas. En cada una de las fases de búsqueda de solución se ponen en evidencia diferentes estrategias heurísticas generales y especiales, de las que debe apropiarse el alumno en el proceso de enseñanza aprendizaje.

Se asumen estas consideraciones ya que en la formación del tecnólogo en Análisis de Sistemas, se favorece la dirección del proceso de enseñanza de los contenidos de Fundamentos de Programación, en lo que a resolución de problemas mediante algoritmos se refiere y con ello el desarrollo intelectual de los alumnos que lo requerirán en el transcurso de su carrera. La argumentación del modelo parte de reconocer que la ciencia de la computación se ocupa de los problemas computables, los que constituyen una abstracción de la realidad que tiene representación algorítmica.

Desde esta perspectiva resulta pertinente esclarecer, que se comprende, en el marco de la investigación, como modelo didáctico de planteamiento algorítmico de la solución a los problemas de Fundamentos de Programación en la formación del tecnólogo en Análisis de Sistemas, al sistema de fundamentos teóricos que se interrelacionan dialécticamente y que facilita explicar e interpretar la relación entre el reconocimiento de situaciones problemáticas contextualizadas, con la gestión de la comprensión de la solución algorítmica, y la valoración de la construcción de la solución algorítmica, para de este modo transfigurar la labor profesional del docente para el planteamiento de la solución algorítmica del problema de Fundamentos de Programación a partir de su accionar en el contexto y experiencias de los estudiantes.

Para la aplicación del modelo didáctico el trabajo metodológico se orienta sobre las premisa siguientes:

- La organización del proceso de enseñanza de la resolución de problemas de Fundamentos de Programación, requiere de creatividad pedagógica y se concibe como un proceso formativo profesional que promueve la preparación integral continua y sistemática del mismo para el desarrollo de su competencia didáctica, a partir de situaciones metodológicas estructuradas desde los presupuestos de la resolución de problemas de Fundamentos de Programación.
- El enfoque teórico conceptual e instrumental se hace atendiendo a una exploración de distintas alternativas, lo que marca la necesidad del desarrollo de las actividades metodológicas que lo orientan en su desempeño

profesional, logrando apropiarse de los saberes y procederes de manera original, a su vez unificar e integrar los esfuerzos, con el propósito de aprehender las pautas y orientaciones metodológicas.

- El enfoque teórico conceptual e instrumental se constituye en vía para la organización del proceso de enseñanza aprendizaje de la resolución de problemas de Fundamentos de Programación en la formación del tecnólogo en Análisis de Sistemas y en el mismo se insertan procesos particulares que facilitan su comprensión y despliegue, en la que se combinan armónicamente lo conceptual, lo valorativo, y lo procedimental, a partir de una lógica didáctica que integra los eslabones: reconocimiento de situaciones problemáticas contextualizadas, gestión de la comprensión de la solución algorítmica y valoración de la construcción de la solución algorítmica como aspectos esenciales de dicho proceso de enseñanza.

Los núcleos básicos que reflejan el sistema de contenidos en el proceso de enseñanza aprendizaje de la resolución de problemas de fundamentos de programación en la formación del tecnólogo en Análisis de Sistemas, parten de categorías que sustentan la modelación didáctica que capacite a los estudiantes que se forman profesionalmente para el ejercicio de la profesión:

- **Lenguaje de programación:** es un lenguaje que se emplea para controlar el comportamiento de una máquina, particularmente una computadora. Se fundamenta y estructura mediante un agregado de símbolos y reglas sintácticas y semánticas que definen su estructura y el significado de sus elementos y expresiones
- **Algoritmo:** Es un conjunto de pasos, procedimientos o acciones que nos permiten alcanzar un resultado o resolver un problema.
- **Problema de fundamentos de programación:** toda situación expresada en el lenguaje cotidiano o de una ciencia en particular, en la cual, a partir de determinadas condiciones, se la contextualiza con el contenido de Fundamentos de Programación, que permite, en el planteamiento de su situación problemática, comprender y desagregar los problemas y sub problemas que la componen.
- **Problema computable:** aquella abstracción de la realidad que tiene representación algorítmica.

El tema estudiado revela el insuficiente tratamiento teórico-metodológico a la proceso de enseñanza aprendizaje de resolución de problemas algorítmicos de fundamentos de programación en la formación del tecnólogo en Análisis de Sistemas desde el trabajo metodológico como necesidad sintetizadora del carácter desarrollador de la educación, aun cuando dicho aspecto ha sido objeto de análisis desde investigaciones en el decursar histórico de dicho proceso, cuyo devenir ha transitado por diferentes etapas que al ser analizadas demuestran, la necesidad de organizarlo desde una lógica que responda a las necesidades didáctico-creativas de los profesionales de la Tecnología en Análisis de Sistemas.

Conclusiones

- 1. El ordenamiento de la asignatura Fundamentos de Programación es de vital importancia para el mejor tratamiento didáctico a la asignatura y al contenido donde se muestra la mayor dificultad de aprendizaje para los estudiantes.*
- 2. Realizar un estudio a partir de la comparación de modelos, metodologías que se aplican en otras regiones, abre un espacio de análisis para establecer propuestas científicas necesarias y resolver las situaciones de aprendizaje referida a los procedimientos algorítmicos.*

Referencias Bibliográficas

1. Addine F., F. *et al.* (2005). *Didáctica: Teoría y Práctica*. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
2. Álvarez de Zayas, C. (1994). *Didáctica*. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
3. Añorga, J. (1995). *Teoría de los sistemas de superación*. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
4. Chávez R., J. *et al.* (2003). *Un acercamiento necesario a la Pedagogía General*. La Habana: ICCP.
5. Horrutiner, P. (2009). *La universidad cubana: modelo de formación*. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
6. Fuentes, H. (2008). *Didáctica de la Educación Superior*. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
7. Rebollar, A. (2000). *Una variante para la estructuración del proceso de enseñanza aprendizaje de la matemática, a partir de una nueva forma de organizar el contenido, en la escuela media cubana*. Tesis de doctorado. Universidad de Ciencias Pedagógicas Frank País, Santiago de Cuba, Cuba.
8. Recarey, S. (2003). *Selección de lecturas*. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
9. Ruiz A., A. (2003). *Introducción a la investigación en la educación*. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.